
Mi conclusión de la semana pasada al escribir
sobre la vacunación es que nuestra realidad
en su avance es consistente con ser un país
de ingreso medio. No tenemos la efectividad
de los países desarrollados y parte del pro
blema se explica por aspectos internos de
ejecución.
Hoy voy a escribir sobre la realidad del

grupo de países de ingreso medio y lo difícil
que es para éstos evolucionar a la categoría
siguiente.
La evolución de las econo

mías tiene niveles de resistencia

que se tienen que vencer para
lograr un mayor desarrollo eco
nómico. No es un proceso lineal
ni automático. 
Se requiere tener, además

del propósito, la convicción de
pasar por un proceso comple
jo que necesita de esfuerzo y
sacrificio. También se necesi
ta tener capacidad para dise
fiar estrategias y capacidad de
ejecución. 
México ha sido uno de los

casos de estudip típicos que
ilustran la dificultad de romper
el nivel de ingreso medio, 
Hace 30 afios, México le

apostó a la apertura comercial
y a transformarse en una de las
fábricas del mundo. Éste fue un
cambio estructural profundo
para nuestra ecoíiomía. 

Nuestra realidad hoy es que
la economía de México cambió,
pero que una medida no te va a
llevar por el camino de mayor crecimiento
si no es una estrategia integral. Si se dejan
fuera aspectos importantes no se va a lograr
el objetivo.
De los aspectos positivos se puede men

cionar que la apertura comercial generó una
necesidad de mano de obra más calificada y
de profesionales en áreas como ingeniería,
que hoy existen en México.
Otro ejemplo es cómo se pudieron cons

truir más cadenas de valor ligadas a la

4

exportación, privilegiando el desarrollo de'
proveedores locales.
Un ejemplo de lo que se tenía que haber

hecho junto con la transformación en mate
ria de comercio internacional era mejorar el
Estado de derecho.

Una manifestación de un Estado de dere
cho débil es la informalidad. Desde los años
noventa el mercado de trabajo formal ha
crecido de manera importante en cuanto a
puestos de trabajo. El problema es que lo ha

hecho en la misma proporción
que el mercado laboral total.
La mayor creación de em

pieos formales ha ido de la mano
con l°s empleos informales. La
consecuencia es que, a 25 afios
de los tratados, la participación
de la informalidad laboral no ha
cambiado mucho.

Esto se explica porque no.
cambiamos el marco legal y,
sobre todo, la aplicación de la
ley. Los problemas para ejecu
tar contratos y la corrupción se
mantienen sustancialmente.

La falta de complementar la 1
estrategia de apertura comercial
con otras reformas instituciona
les nos lleva a concluir que en la
instrumentación de los progra
mas de gobierno se requiere de
capacidad de planeación y eje
cución. Las acciones de reducir
salarios y de hacer más cara la
salida para los servidores públi
cos refuerzan la pérdida de esa
capacidad.

Lo que sucede con la vacunación es uno
de tantos ejemplos de mala estrategia y eje
cución. Hay otros ejemplos, como puede ser
lo que se está haciendo con la importación
de gasolinas y la generación de energías lim
pias. Hoy, el mejor escenario para México es
que nos quedemos los próximos años como
estamos, víctimas de la trampa de ingreso
medio. Es muy triste ver cómo muchos nos
siguen rebasando, otros países en nivel de
ingreso medio.
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Estamos terminando el tercer año de man

dato eri México a cargo del actual gobier
no aítfe un ctímulo de fenómenos que nos
afectan, como es la pandemia que sigue
azotándonos, problemas migratorios e
inseguridad, pese a los esfuerzos por re
ducirla. Se presentó recientemente un
presupuesto para 2022 y quiero destacar
algunas cuestiones... pero señalar otras.

Programas sociales. El énfasis del go
bierno federal por mejorar ías condiciones
de la población más necesita
da es loable y necesario, pero
hay que analizarlo:

1. Adultos mayores  Desde
el principio de siglo, el Presi
dente, en ese momento regen
te del Distrito Federal, creó un
programa para apoyar a los
de la tercera edad. Su idea fue

magistral, ya que al subsidiar
a los viejitos(as) dependien 
tes, de paso reducía una car 
ga a centenares de miles de
familias y le daba dignidad a
esta gente trabajadora en su
tiempo. Este régimen la está
agrandando tanto en su monto
como en el aumento en núme
ro de gente receptora. Tengo
elogios sobre este programa,
Pero: 
a. Debe verse con cautela

de dónde saldrán los fondos
futuros para este programa,
de esta manera se garantiza
que no lleguen a faltar, porque
sería un escándalo e injusticia
extrema.

b. El que sea universal, sin distinción de
clases sociales, se ve justo en un principio,
pero les sugiero a los que no lo necesitamos
que utilicemos esos fondos (que nosotros
pagamos con impuestos) para obras filan
trópicas, comunitarias y del bien común, a
su elección.

c. Como en todo, se requiere un estricto
control de las erogaciones para evitar abu
sos, fraudes y reducir (no se va a eliminar)

al máximo los actos de corrupción. Y, por
supuesto, deben presentar informes com
pletos y llevar a cabo una auditoría impar
cial y continua.
2. jóvenes construyendo el futuro. La

idea es interesante, pues plantea entre
nar a jóvenes. sacarlos de la delincuen
cia y s|úe consigan trabajos permanentes.
Como nó tenemos mayor información fi
dedigna ácerca de sus logros, hay mucho
escepticismo. No hay datos de permanen

cia, de trabajo real y no de sim
ples aviadores o recaderos sin
aprender un oficio y me siento
incapaz de valorarlo. Hay un

 8ran Per0: ¿P°r qué se descar
taron los programas de apoyo a
jóvenes (y adultos) emprende
dores que, con su creatividad
fundarían microempresas y
fuentes de empleo? ¿Están di
señados para fomentar única 
mente a obreros y empleados
y no a gente que tome riesgos?
No estoy de acuerdo.

3. Apoyo a la agricultura y
reforestación. Absolutamente
indispensable, ya que la tra
gedia del cambio climático
ya está golpeándonos a todos,
pero el programa tampoco se
puede evaluar correctamente
por falta de datos y, como en
los demás, asegurar que no
haya deficiencias y actos de
corrupción.

O
Y les repito hasta el cansancio: Si no se
apoyan con capacitación, créditos y otros
estímulos a los millones de negocios de es
tructura familiar, este país va a ir a la deca
dencia, sin crear riqueza ni empleos.

Espero que encontremos un camino más
productivo y eficaz para lograr reducir los
contrastes lacerantes, para crear una socie
dad más activa, emprendedora y sana.
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MEXICO SA
Sistema pensionario: bomba social de tiempo M
Mucho para pocos; migajas para la mayoría //
Para unos cuantos, hasta 500 mil pesos por mes
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA HISTORIA ES añeja, conocida por
todos y padecida por millones, pero pa
san los sexenios y el problema no se re
suelve ni hay interés en solucionarlo. La
triste realidad es que seis de cada diez

trabajadores en activo no podrán pensionarse a la
hora de retirarse del mercado laboral (por sobre
vivir en la informalidad), y quienes finalmente la
logren estarán condenados a recibir menos que
migajas. Con la reforma sobre outsourcing algu
nos mexicanos de a pie podrán ejercer este dere
cho, toda vez que sus plazas serán formalizadas,
pero el resultado será el mismo, es decir, ingresos
insuficientes por no decir miserables tras años
y años de trabajo.

COMO EN TANTOS otros renglones, esa lace
rante realidad nacional contrasta con el jugosí
simo sistema pensionario que la muy neoliberal
cuan reducida burocracia dorada (los puestos de
primerísimo nivel ocupados por la cúpula política
tecnocrática) organizó para sí, cuyos montos
alcanzan niveles oprobiosos y son un insulto para
la mayoría de la población.

CUANDO ERNESTO ZEDILLO privatizó el sis
tema pensionario del país (otro gran negocio para
la ya no tan mencionada minoría rapaz) aseguró
que "las administradoras de fondos para el retiro
(Afore) son la gran solución social al México mo
derno de hoy", por tratarse, según dijo, "de un sis
tema para el futuro, moderno, ágil, transparente
y, sobre todo, justo... ¡Esto es un gran triunfo de
todos!" Y se quedó tan tranquilo.

A LOS DUEÑOS de las Afore los barones de
siempre los gobiernos neoliberales les entrega
ron un nuevo cuan enorme filón, al tiempo que
condenaron a millones de trabajadores a recibir
pensiones miserables por el ahorro "administra

do" por esas empresas, las cuales ellas sí ob
tienen multimillonarias ganancias a costillas de
dinero ajeno. Además, con éstos recursos obtie
nen "créditos" blandos para lo que se les ofrezca
(como el fallido aeropuerto de Texcoco).

SIN EMBARGO, NO todo fue desgracia. Cómo
olvidar el faraónico cuan vitalicio sistema de pen
siones que los ex inquilinos de Los Pinos armaron
para sí: pensiones envidiables (por arriba de 200
mil pesos mensuales), guaniras, seguros de vida
y otro de gastos médicos mayores, "personal de
apoyo" (alrededor de 20 elementos de "apoyo" a

su servicio y con salario cubierto por el erario), ve
hículos, combustible y una larga hilera de etcéte
ras, como si su devastador paso por la residencia
oficial ameritara el pago de un solo centavo.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador echó al bote
de la basura ese faraónico sistema, pero se quedó
cortó, porque en otras instituciones del Estado
sobreviven regímenes pensionarios que nada
envidian al armado para los ex inquilinos de Los
Pinos. Uno de ellos en el privilegiado mundillo
financiero del sector público (Banco de México,
banca de desarrollo, Hacienda), otro en CFE y Pe
mex, y algunos más en el Consejo de la Judicatura
y en universidades estatales. Y sólo se requiere un
pase para obtener pensiones de ensueño: ser fun
cionario de primerísimo nivel.

DE ACUERDO CON el proyecto de Presupuesto
de Egresos de la Federación para 2022, ese año se
destinarán más de un billón 172 mil millones de
pesos al pago de pensiones, pero una muy buena
parte de ese pastel se quedará en unas pocas ma
nos, mientras que las migajas se repartirán entre
millones.
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LA JORNADA DOCUMENTÓ un caso concreto:
"un puñado de ex trabajadores con pensiones pri
vilegiadas disparan el gasto de Petróleos Mexica
nos y la Comisión Federal de Electricidad en este
rubro. De acuerdo con datos oficiales, en el caso
de la petrolera, el desembolso se recarga en sólo
tres de cada 100 pensionados, que son los que per
ciben ingresos de entre 100 mil y 300 mil pesos
mensu ales, y en algunos casos llegan a alcanzar
medio millón de pesos. Lo anterior ha sido una de
las principales razones de que en la década recien
te el gasto anual en pensiones y jubilaciones de las
dos empresas productivas del Estado se haya in
crementado hasta representar hoy una erogación
anual cercana a 120 mil millones de pesos, similar
al presupuesto de un año de la Secretaría de la
Defensa Nacional.

SÚMENSE JUECES, MAGISTRADOS, gober
nadores del Banco de México, ex directores de
la banca de desarrollo y conexos, con pensiones
superiores a 300 mil pesos mensuales. Entonces,
fue un gran paso cancelar el privilegio a los ex in
quilinos de Los Pinos, pero falta por avanzar.

Las rebanadas del pastel
¿PENSIÓN MÍNIMA GARANTIZADA? Sí: poco
más de 4 mil pesotes mensuales.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Factible asimilar crisis de Evergrande
De acuerdo a Yves Bonzon analista de
Julius Baer el sistema bursátil mundial

sobre reaccionó ante las posibilidades
de una crisis de deuda del grupo chino
Evergrander,
"Desde la crisis financiera mundial

de 20082009, el mayor temor de los
mercados financieros ha sido no saber

detectar la siguiente crisis. Se ha com
parado el colapso del banco de inversión
Lechman con la crisis de la deuda euro

pea en 2012, la crisis del gas sha le en Es
tados Unidos en 2015 y la crisis econó
mica de Argentina en 2019. Ninguno de
estos eventos, por muy graves que fue
ran para los inversionistas y las empre
sas implicadas, se convirtió en una cri
sis mundial, y espetamos que suceda lo
mismo con el Grupo Evergrande chino,
es improbable que se convierta en un
problema sis té mico".
Al reflexionar sobre las repercusio

nes de Evergrande señala que por gi
gante que sea Ja empresa inmobiliario
tiene una facturación de 71 mi! millo
nes de dólares en 2020, es decir, casi
el 5% de las ventas inmobiliarias chi

nas. A finales de junio, informó que
contaba con una reserva de suelo edi

ficable equivalente a 214 millones de
metros cuadrados, repartidos en 233
ciudades. Para financiar su expansión,
Evergrande se ha convertido en el ma
yor emisor individual de deuda de alto
rendimiento de Asia, con unos 20 mil
millones de dólares en bonos en cir

culación. Sin embargo, su exposición
ai mercado de renta fija y a los bancos
chinos es relativamente baja. "Calcu

lamos que Evergrande únicamente re
presenta el 0,24% de la exposición to
tal de los préstamos de ía banca chi
na, por lo que en este caso no apre
ciamos ningún riesgo sístémíco", dice
Julius Baer,.

Existe una cuestión más delicada des

de el punto de vista político: se trata de
los préstamos que Evergrande ha reci
bido de contratistas y de todas aquellas
personas que han pagado por un aparta
mento —que la empresa prometió cons
truir en un plazo de solo dos o tres años.
Teniendo en cuenta estos factores, esti
mamos que el desenlace más probable
será una reestructuración de la deuda.

Un rescate total por parte del Go
bierno chino entraría en conflicto con

la nueva filosofía de prosperidad co
mún, ya que Evergrande fue creada en
1996, y los fundadores siguen contro
lando más de tres cuartas partes de la
empresa. Sin embargo, un colapso fue
ra de control provocaría una gran onda
de choque en el mercado inmobiliario y
podría afectar gravemente a los contra
tistas de Evergrande.

Según las últimas estadísticas del Go
bierno chino, la construcción sigue re
presentando alrededor del 30% del em
pleo total y, por tanto, es demasiado im
portante para ser ignorada. Julius Baer
recomienda que una reestructuración
de la deuda con amplia protección pa
ra ios compradores y contratistas nacio
nales (a expensas de los inversionistas
internacionales) minimizaría el riesgo
económico y las consecuencias negati
vas para el Gobierno. Los bonos inter
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nacionales de Evergrande ya cotizan a
30 centavos por dólar o menos, un indi
cio de que el mercado comparte nuestro
punto de vista,

CONSUMO. Con ta pandemia, com
prar por Internet se volvió una activi
dad cada vez más popular. Al respecto,
el ecommerce en México alcanzó los

316 mil millones de pesos en 2020, y un
aumento de 81% en comparación con
2019, de acuerdo con el Estudio de ven
ta online 2021 de la Asociación Mexi

cana de Venta Online, que dirige Pic
rreClaude Blaise. Sin embargo, aun
que hay crecimiento, el financiamiento
deja mucho que desear. De acuerdo con
un reciente reporte del Banco de Méxi
co, que lleva Alejandro Díaz de León,
el financiamiento para pequeñas y me

dianas empresas no es ei mejor en el
país. Muchas pymes —entre ellas las
que venden en línea por la pandemia
o por modelo de negocio— suelen re
currir a proveedores, tai jet as banca rías
personales o distintos tipos de ahorros
para resolver sus necesidades de capital,
lo cual podría desequilibrar su gestión
financiera.

BURSATIL. Volkswagen Leasing, que
preside David Rands, y es la unidad de
negocio de Volkswagen Financial Servi
ces llevó a cabo la segunda emisión de
deuda donde la demanda superó 2.5 ve
ces el monto ofertado con una base de
inversores muy diversificadas logrando
levantar un monto de 2 mil millones de

pesos con una tasa muy atractiva que
superó a la emisión realizada en junio
pasado •
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Susurros en nuestros oídos

El Buen fin 2021 está próximo, ¿Es el momento de com
prar unos nuevo earbuds o esperar a una ganga en los
próximos meses? Actualmente la mayoría de los nuevos
smartphones ya no tienen entrada de auriculares, por lo
que los audífonos inalámbricos se han vuelto imprescin
dibles. El momento de comprarlos depende de las necesi
dades de cada consumidor, si hace ejercicio al aire libre,
si gusta de escuchar música mientras trabaja o estudia, si
pasa mucho tiempo en videoconferencias, etc.

Nos dimos cuenta que no sabíamos lo mucho que lo
necesitábamos y es que en los últimos años la evolución
tecnológica que tienen los auriculares ha sido exponen
cial. Por ello, ahora existen más características relevantes
para elegirlos. Por ejemplo, el diseño (que no se salgan de
los oídos en movimiento), la cancelación activa de ruido
para tener la reproducción correcta en entornos ruidosos
e incluso sistemas de desinfección entre otras funciones.

Una de las empresas que participa en el mercado es
LG Electronics, que recientemente lanzó el modelo FP8 y
para que el diseño de este modelo fuera perfecto trabajó
en alianza con un laboratorio líder en tecnología de dise
ño ergonómico para analizar las orejas de cientos de per
sonas, lo que resultó en un dispositivo auricular de 4.4
milímetros más corto que en los modelos anteriores.

Otro tema importante de los audífonos es que al mo
mento de hacer ejercicio o al estar bajo la lluvia deben
seguir funcionando sin preocupaciones por eso es impor
tante buscar una certificación (como IPX4) que los prote
ja de ligeros contactos con agua.

En el caso de los EP8 LG TONE Free tienen el procesa
miento espacial de Meridian Audio, que envuelve al

oyente con un sonido que parece provenir de todas las
direcciones y 3D Sound Stage, expande el escenario de
sonido a través de la mezcla espacial para brindar a los
usuarios un audio más realista.

Como nunca, los auriculares ahora cuentan con hasta
tres micrófonos en cada auricular para hacer que la voz
del usuario sea más clara y con menos ruido ambiental.
Incluso tienen un modo para que los usuarios puedan
sostener el auricular derecho cerca de la boca como un

micrófono, la solución perfecta para llamadas en entor
nos como una biblioteca o un metro abarrotado.

En estos tiempos de pandemia, el tema de limpieza es
muy importante. LG ya tiene tradición de integrar un es
tuche de carga UVnano de limpieza automática de la in
dustria para mantener los auriculares limpios para redu
cir la posibilidad de infecciones del oído interno, el LED
UVC integrado ha probado reducir las bacterias hasta
99.9 por ciento.

Finalmente, los modelos de LG, FP8 puede emparejar
se rápida y fácilmente con una amplia gama de dispositi
vos, incluidos PC con Windows y portátiles, además, ga
rantizan que la batería ofrece hasta 10 horas de reproduc
ción entre cargas para un total de 24 horas de uso cuando
se usan con el estuche de carga. Y con la carga rápida,
cinco minutos en el estuche equivalen a una hora com
pleta de escucha, perfecto para esos momentos en los
que te olvidas de cargar la noche anterior.

Ya sabes lo importante que es tener unos audífonos
que no se enreden con sus cables, y el momento de com
prarlos es ahora.

Fecha: 25/09/2021

Página: 26

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Económicas

Daniel Aguilar

Costo: 7,142

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

